



## SE REALIZÓ UN ENCUENTRO DE SABERES EN PLANTAS MEDICINALES “RECREANDO SALUD EN COMUNIDAD”

### Description



La Dirección Provincial de Programas de Salud Sexual, Reproductiva y Diversidad y su equipo de Salud e Interculturalidad, viene desarrollando bajo el nombre “Encuentro con las plantas. Recreando salud en comunidad”, rondas de intercambios de saberes.

En el marco del II Convenio de Cooperación Técnica OPS/Santa Fe para el fortalecimiento de la salud pública, la Dirección Provincial de Programas de Salud Sexual, Reproductiva y Diversidad y su equipo de Salud e Interculturalidad, viene desarrollando bajo el nombre “Encuentro con las plantas. Recreando salud en comunidad”, rondas de intercambios de saberes entre mujeres de comunidades mocovíes y los equipos de salud locales con el fin de fortalecer vínculos en los procesos de atención de salud.

Este camino conjunto tiene como objetivo retroalimentar las miradas y trayectorias en salud incorporando una perspectiva intercultural y comunitaria, cuyos ejes se vinculan al reconocimiento y valorización de los saberes ancestrales en los cuidados de la salud (tales como, por ejemplo, el uso de hierbas medicinales, sexualidad, género, fortalecimiento de la identidad etc. ) de las comunidades Mocovíes de la provincia de Santa Fe.

## **COSECHA DE SABERES**

En los encuentros, se comparten las diferentes concepciones de salud y cuidado, el reconocimiento de hierbas medicinales nativas y de cultivo de la región; formas de cosecha, uso, preparación y conservación de las hierbas, raíces, semillas y cortezas.

Con la participación de los equipos de salud, las mujeres construyen herbarios con lo cosechado, elaboran tintura madre y macerados en aceite en frío y calor. También, elaboran ungüento de caléndulas que sirve para cicatrizar heridas o quemaduras.

Las rondas son el espacio en los que se comparten conversaciones relacionadas a la salud de las mujeres con los ciclos lunares, ciclos fértiles y de plenopausia; recomendaciones sobre alimentación, vivencias vinculadas a las afecciones recurrentes en los hogares y confección de botiquines hogareños.

## **EN POBLACIONES ORIGINARIAS**

Los talleres comenzaron formalmente a mediados de noviembre pero el equipo de Salud e Interculturalidad lleva mucho más tiempo recorriendo las localidades donde viven las poblaciones originarias del territorio santafesino. Conocen sus referentes, saben de sus necesidades y trabajan en terreno convocando a las mujeres y familias para facilitar conversaciones y potenciar los encuentros con los equipos de salud.

Merced a este tejido vincular sostenido en el tiempo se puede destacar la numerosa concurrencia a los talleres, tanto de la comunidad mocoví Com Caia del centro de salud Posta San José perteneciente a la Región de Salud Santa Fe y de las comunidades mocovíes Cacique Colashi Los Laureles en el Samco Los Laureles, la Thee Palma Berna en el CIC Berna y la comunidad que se referencia con la Posta San Francisco pertenecientes a la Región de Salud Reconquista, departamento General Obligado, con quienes se seguirá trabajando en el 2022.

## **CIERRE EL MIÉRCOLES 15**

El 15 de diciembre próximo desde las 9 horas se realizará el cierre de actividades con la creación de un mural colectivo en el que participarán jóvenes y comunidad en las paredes exteriores del centro de salud de Posta San José. Asimismo, se plantarán árboles en la plaza en un encuentro para compartir una jornada de cierre de año.

Resulta importante destacar que el Área de Salud Intercultural, como parte de la Dirección de Programas de Salud Sexual, Reproductiva y Diversidad del Ministerio de Salud tiene un recorrido que durante el 2020 y en plena pandemia, sostuvo en cada región a través de las capacitaciones y encuentros con equipos de salud para fortalecer los registros de datos en salud, potenciar la red de cuidados con enfoque intercultural e intercambiar las experiencias territoriales en contexto de pandemia.

Ello fue posible, también, con la presencia del Área Técnica de Salvaguarda Social del Ministerio de Salud de Nación para trabajar en los procesos de atención que alojen las singularidades culturales en el marco de políticas universales; fortalecer el registro de la variable étnica en el SICAP como derecho humano de las comunidades originarias y promover la reflexión sobre la importancia de construir información desagregada por etnia que permitan dar visibilidad a los pueblos originarios en la fuente de datos de salud.

El 2020, se sembró en los encuentros virtuales lo que el 2021 cosechó en los “reencuentros” presenciales: continuidad y cercanía para fortalecer las líneas de cuidado de la salud.

## **CATEGORY**

1. Economía
2. PROVINCIALES SANTA FE

## **Category**

1. Economía
2. PROVINCIALES SANTA FE

**Date Created**

diciembre 2021

**Author**

administrador